## Quand on revient d'U. R. S. S.

naine. Crimquer 10. R. S. S. all nom d'un niais égalitarisme ou d'un individualisme anarchisant, cela est trop facile, et cela ne prouve rien.

"Ceci dit, le livre de M. André Gide content des observations précieuses, des jugements sévères, des ironies assez rudes : il contient aussi des éloges, et il serait bien surprenant qu'un esprit aussi épris que celui de M. André Gide de scrupules et de nuances jugeat tout d'une pièce, comme il est arrivé à M. Céline dans les vingt pages de son Mea Culpa. Ce ne sont paa ces éloges qui nous genent. Nous l'avons remarqué en commentant le livre de Trotzki, il serait bien surprenant qu'il n'y ett rien à louer en U.R.S.S.; peut-être, sur certains points, les louanges de M. André Gide sont-elles en contradiction avec les rapports de certains voyageurs plus sévères. Mais l'on peut penser que la déception a ôté à ces voyageurs toute indulgence, tandis que M. André Gide, au contraire, soucieux de ne pas voir s'écrouler tout à fait, en quelques jours, un rêve encore très neuf et par conséquent très cher, a forcé autant qu'il le pouvait sans se mentir à lui-même, les impressions favorables. Croyait-il ainsi imposer à ses amis d'hier, à ceux qui attendaient de lui un panégyrique de l'U.R.S.S., l'évidence de sa bonne foi? Croyait-il les désarmer? En ce cas, il aura été déçu.

Le parti communiste russe, le parti communiste français et les écrivains à leurs ordres ne s'embarrasent pas' eux, de nuances, de-scrupules, de liberté d'esprit. De

M. André Gide est Pie en U. R. S. S. : il n'a pas appear tout ce qu'il y a vu, et nous a raconté dans un petil livre est combreuses déceptions. Cett aventure des aventures de quelque écrivair n'est company de la contraint de la co

ment remunere en nospitatite, en argent, en honneurs. On l'avait en somme encensé non pas seulement au taux de son adhésion passée, mais encore en fonction des services futurs qu'il était susceptible de rendre. Ces services, voici que maintenant il les refuse. Voici qu'avec une grande naiveté ou une grande hypocrisie, il feint de croire que les lounaiges, et les honneurs, et l'invitation en U. R. S. S. étaient adressés à l'écrivain, non au propagandiste. Voici qu'il prétend garder à l'égard de l'U. R. S. S. a liberté d'esprit, ce qui est une escroquerie manifeste. Un régime qui est habitué à acheter fort cher les louanges des écrivains se garde difficilement de croire que leurs critiques, quand ils risquent des critiques, sont payées par ses ennemis.

de croire que leurs critiques, quand ils risquent des critiques, sont payées par ses ennemis.

En homme logique, nous pourrions donc offrir à M. André Gide une compensation, et certains ne s'en font pas faute. Si M. André Gide cesse, aux yeux de certains, d'être un grand écrivain du jour où il attaque l'U. R. S. S., il devient ou redevient un grand écrivain aux yeux de certains autres, du fait de ces attaques même. Nous pourrions donc, à notre tour, mettre plus haut que tout le génie de M. André Gide et sa gloire : nous laisserons pourtant à ses amis d'hier ces méthodes. Les raisons que nous avions d'estimer le talent de M. André Gide ou de critiquer se privilégiées. Supposons que, demain, M. André Gide achève de se détacher du communisme pour défendre de près ou de loin des thèses analogues à celles que nous défendons (hâtons-nous en passant tent de M. André Gide ou de critiquer se positions intellectuelles ne se sont pas trouvèes changées du jour de son adhésion au communisme: elles ne se trouvent pas changées davantage du jour où il retire cette adhésion. Nous irons même plus loir qu'une telle éventualité est plus qu'improbable et que l'évolution de M. André Gide e notre avis. Nous nous garderions de nous en prévaloir, car il y aurnit toutent des communis de nous en prévaloir, car il y aurnit toutent des communis de nous en prévaloir, car il y aurnit toutent de mous en prévaloir, car il y aurnit toutent des critiques sont pour de man de degéreté dans la politique cet d'illusion sentimentale — il nous est arrivé d'écrire que cette dans la politique et d'illusion sentimentale — il nous est arrivé d'écrire que detécrire que nous est arrivé d'écrire que nous est arrivé d'écrire que nous est arrivé d'écrire que nous e

dée réellement, aussi peu considérée que la précédente. Un esprit qui se laisse séduire, dans l'ordre politique, par des motifs pragmatistes ou sentimentaux, peut aussi bien être entrainé vers des causes iustes que vers des causes détestables : son adhésion ne prouve rien en faveur des premières, de plus qu'en faveur des secondes. Un André Gide anticommuniste serait probablement poussé vers l'anticommunisme par la même démarche de l'esprit idéaliste, moraliste et sentimentale qui l'a poussé vers le munisme, et sa nouvelle attitude, pour être plus proche de la nôtre que l'ancienne, n'en porterait pas moins en elle les mêmes causes internes de fragilité. Les véritables conversions ne portent pas sur les conclusions, mais sur les méthodes.

Thierry MAULNIER.

